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得可以说服自己了。有些情节我也

绕不过去，就扔给张艺谋处理了。”

写第二稿的时候，刘恒赶上了

汶川地震。刘恒住的那个楼有 30 层，

他住 23 层，楼突然晃得很厉害，后

来他给家里电话，才知道发生了地

震。晚上看新闻联播，说汶川地震

了，新闻报道说出现了大量的死亡，

大量的人被埋在废墟里面了。“地

震造成的灾难，跟我写《金陵十三

钗》建立了一种联系，我就突然发

觉，那些中国女人在教堂里被围困，

就像是被砸在地震废墟里了，都是

要奋力在求生，这个感觉有了，故

事的逻辑就全都通了。”

张艺谋看了刘恒交的剧本二稿，

他很高兴。“因为我跟刘恒合作了

两次，对他有一些了解，他的剧本

前两稿最重要，他不是一个可以无

休止地陪着导演摸下去的作家，他

会很快就疲倦了，所以我就觉得第

二稿一定要成。后来读到他的第二

稿，我就很高兴，真见功力，我就

觉得电影可以开始了，刘恒写出了

许多电影中要的东西。”

考虑到电影和小说一样是女性

视角，从 13 个金陵风尘女子传奇性

的角度切入，表达一个救赎的主题，

反映了崇高的人道主义。在刘恒二

稿的剧本基础上，张艺谋邀请小说

的作者严歌苓加入，当联合编剧。

张艺谋认为，“剧本是电影最

重要的基础，花再大的力气、再长

的时间，也不为过。好剧本的成型

是需要漫长的时间的，需要不断的

打磨。我以前的电影，往往要花很

大的力气在剧本上，到我拍片的时

候，往往精力已经用掉很多。这次

刘恒的剧本给了我最有力量的一个

支持，他的二稿完成后，我组织了

很多次的讨论会、‘神仙会’，让

文化精英们提意见，包括我自己也

动笔，反复再去修改等等。这中间

又过了好长时间，我又继续把刘恒、

严歌苓叫回来，不断润色。再撂一

阵子，又重新找十个人开会，提了

八个主要意见，剧本又推翻了，呃，

就这种事情太多了。最后的电影剧

本，集合了两位作家和很多朋友的

意见，所有的智慧都融汇在一起，

基本上不分你我了”。

剧本弄好了，国家电影局也通

过了审查，电影要拍的时候，又遇

到另外的问题：“虽然我请了最好

的英文编剧，歌苓也是可以进行英

文写作的人，但实际上要把角色变

成有血有肉的人，还要依赖演员的

能力。”

2011 年 12 月 15 日，电影《金

陵十三钗》上映，克里斯蒂安·贝尔、

倪妮、佟大为、张歆怡等联合主演，

以抗日战争时期的南京大屠杀为背

景，获得中国电影华表奖最佳故事

片奖、第六届亚洲电影大奖和最佳

编剧奖、第三届中国影协杯优秀电

影剧本奖。

与小说原著相比，电影添了一

条表现中国人浴血抗争、不屈不挠

的故事线索，增加了不少的战争场

面。刘恒的很多朋友，看完电影以

后怀着激动的心情祝贺他。

“实事求是地讲，张艺谋的电

影拍得非常好，至少比我的剧本要

好，我无力克服的一些难点被他克

服了。你感到触痛是对的，我周围

有很多人落泪。我写了这么多剧本，

收到的祝贺短信和电话数这回最多，

比电影《集结号》的反应还强烈。”“我

和严歌苓共同努力，制造了一个青

涩的果子，只有经过了导演和整个

团队的努力，演员现场发挥的智慧

和幕后工作人员的智慧，这个果子

才成熟了，最后瓜熟蒂落，有了集

体共同创造的这个成果。”

给冯小刚写《集结号》

刘恒和冯小刚合作《集结号》，

是北京市政协副主席张和平牵线介

绍的。

作家杨金远在福建莆田家里吃

晚饭时，从电视机里看到中央电视

台《东方时空》的《百姓故事》里

讲述一个在战争中幸存的老战士，

一直在为牺牲的战友找到遗骸，以

此证明他们不是失踪而是烈士。在

解放战争的一场战役中，他的战友

全部阵亡，只剩下负伤的他活了下

来。因为怀念战友，他住到了军营

附近，总是在军号吹响时在军营门

口出现。他喜欢听军号的声音，这

号声让他想起自己的激情岁月和死

去的战友。

杨金远把这个老战士的故事改

成了小说《官司》，刊登在 2002 年

4 月份的《福建文学》上。冯小刚看

中了后，几经辗转联系上刘恒，请
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